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Georg Wydra & Simon Henrich

Analyse der Fortbildungsangebote für Sportlehrkräfte in Deutschland
In allen Bundesländern werden für alle Fächer von unterschiedlichen Institutionen zahlreiche Fortbildungen ange-
boten. Die Bandbreite der Angebote geht dabei weit über die Planung, Organisation und Durchführung einzelner 
Unterrichtseinheiten hinaus. Ziel der vorliegenden Untersuchung ist es deshalb, die Frage zu klären, in welchem 
Umfang welche Arten von Fortbildungsveranstaltungen für Sportlehrkräfte angeboten werden und ob hierbei 
zwischen den Bundesländern Unterschiede bestehen.

Analyzing the Offers for Physical Educators’ In-Service Training in Germany
A wide variety of in-service training courses in all subjects is offered by different institutions in all of the federal 
states of Germany. Thereby the realm of these offers deals with much more than planning, organizing and execut-
ing unit plans. The authors’ goal of the presented study is to establish to what extent what types of further educa-
tion courses are offered for physical educators and to determine possible discrepancies between the different 
federal states of Germany.

Mirko Krüger & Gina Wahl

Sprachbildung im Sportunterricht  
Eine explorative Studie zum intendierten und implementierten Lehrplan
Sportlehrkräfte stehen vor der Herausforderung, auch den Sportunterricht sprachbildend zu gestalten. Entspre-
chende administrative Vorgaben formulieren den bildungspolitischen Auftrag, in der Planung, Durchführung und 
Bewertung des Sportunterrichts die sprachliche Heterogenität der Schüler*innen angemessen zu berücksichtigen. 
Bislang existieren jedoch keine Erkenntnisse über das Verhältnis zwischen dem intendierten und implementierten 
Lehrplan zur Sprachbildung im Sportunterricht. Vor diesem Hintergrund werden in diesem Beitrag Ergebnisse 
einer explorativen Studie vorgestellt, in welcher dieses Verhältnis am Beispiel des Kernlehrplans Sport für die Schul-
form Gesamtschule in Nordrhein-Westfalen (NRW) der Sekundarstufe I unter Bezugnahme auf die kontextuali-
sierte Lernplantheorie (Cornbleth, 1990) untersucht wird. Abschließend werden die Ergebnisse diskutiert und 
Handlungsperspektiven aufgezeigt.

Language Development in Physical Education.  
An Explorative Study about the Intended and Implemented Curriculum
Physical educators face the challenge of also facilitating language development in their lessons. Corresponding 
administrative guidelines set educational and political requirements for physical educators to adequately consider 
the students linguistic heterogeneity while planning, executing and evaluating their lessons. However, thus far 
there is no information on the relationship between the intended and implemented curriculum for language deve-
lopment in physical education. Considering this background the authors present the results of an explorative study 
in which they exemplarily researched this relationship in the core physical education curriculum for the junior high 
school level in North Rhine-Westphalia based on Cornbleth’s theory (1990) of learning in a certain context. Finally 
the authors discuss the results and offer perspectives for implementation.

Matthias Michaelsen

Entwicklung eines schuleigenen Kerncurriculums am Beispiel Schwimmen
Sportlehrkräfte in Deutschland müssen viel leisten. Lehrplanarbeit bzw. die Umsetzung der staatlich angeordneten 
Rahmenbedingungen ist eine dieser zahlreichen Aufgaben. Doch die Praxis zeigt, dass die sinnbringende Aus-
einandersetzung mit einem Schularbeitsplan zu häufig misslingt. Wertvolle Ideen für den modernen Sportunter-
richt werden dann zu Lasten der Schülerschaft nicht angegangen oder umgesetzt. In die Entwicklung eines schul-
eigenen Curriculums können sich jedoch alle Fachkonferenzmitglieder intensiv einbringen und ihren Arbeitsalltag 
schließlich erleichtern.

Development of a School Specific Core Curriculum for Swimming
German physical educators have a lot to consider. Curricular implementation, respectively the realization of admin-
istratively required framed conditions is one of the many tasks. However, in reality the meaningful attempt to 
come to terms with a school specific curriculum fails too often. Thus, to the students’ disadvantage worthwhile 
ideas for modern physical education classes are neither addressed nor executed. However all members of a physi-
cal education department can highly influence the development of a school specific curriculum and thereby ease 
their daily work.




